
责编 田刚 美编 张展 责校 侯琪琳

热03 2024.6.12 星期三Hot News
点

请别乱猜
福耀科技大学今年暂不招生

校长王树国离任系谣言

万众期待的福耀科大

按照曹德旺的设想，这所大学要对标美国斯坦
福大学，办成研究型理工类大学。

互联网上，很多关于福耀科大的视频下面都有
大量的网友点赞和留言，表达对曹德旺本人的敬佩，
对福耀科技大学的期待。

按照曹德旺此前的说法，福耀科大拟定于今年
9月开门迎新，在这个节骨眼上出了意外，因而引爆
了舆论。

大众普遍关心的是，福耀科大在哪些方面未达
到招生条件，是硬件？还是软件？教育主管部门为
什么不早一点介入，切实帮助福耀科技大学解决实
际问题？

全社会如此关心福耀科大，反映出的是人民对
教育的新期待，是中国式现代化对教育改革的迫切
需要，对现有教育创新、人才培养的方式充满期望。

充满争议的福耀科大

除了期待，理性质疑的声音也不少，有网友认
为：“我们应该理性看待曹老爷子的善举。”

有人认为曹德旺100亿创办世界一流大学的梦
想有点“天方夜谭”，造玻璃他世界第一，但跨界搞教
育，他的认知可能还非常有限。

也有业内人士称，中国教育有我们自己的特点，
民办大学并不是私人老板说了算，也不是有钱就能
办大学，更不是想怎么办就怎么办。私立大学仍然
是纳入统一规划、统一管理的，办学的方向、招生的
分数、课程的设置、学位的评价，都跟体制内的大学
是一样的。

网友对曹德旺对标斯坦福大学的理想也有不同
的看法，斯坦福大学不光是老板投资，每年仅校友捐
赠就是几百亿美元。曹老爷子的100亿元人民币，
40亿元用来建校舍，剩下的60亿元要建一个世界一
流大学，可以说是杯水车薪，挺难的！

值得鼓励的福耀科大

教育是一个国家和民族的未来，是一个国家最
根本的事业，需要全社会来关注。

社会应该鼓励越来越多的企业家关心教育，像
曹德旺这样无私奉献、热爱教育的企业家更是值得
鼓励。

社会鼓励企业家办教育，起码有这样几个优势：

1.更加灵活的办学模式。相较于传统高校，企
业家所创办的学校往往更加注重市场需求和实用
性，能够更加灵活地调整专业设置和课程内容。这
种办学模式不仅有利于培养学生的实践能力和创新
精神，还能够更好满足社会对人才的需求。

2.独特的整合资源能力。企业家通常拥有丰富
的资源和广泛的社会关系，他们可以通过自身的资
源和影响力，为学校带来更多的资金、师资和合作机
会。这种资源的优化配置不仅能提高学校的教育质
量，还可带动整个社会的教育水平提升。

3.推动教育改革和创新。企业家具有敏锐的市
场洞察力、灵活的经营策略和丰富的管理经验，拥有
良好的改革创新基因，这些优势可以为教育领域带
来新的思路和方法。特别是有助于推动教育体制的
改革和创新，探索更为高效、更为多元、更为实用、更
有活力的办学模式。

需轻装上阵的福耀科大

福耀科大在光芒“耀眼”的同时，也背负了太多
的期待和责任，未来可期的福耀科大需要轻装上阵，
而不是负重前行。

社会首先要肯定曹德旺作为一个企业家的拳拳
之心，也应褒扬“国民校长”王树国的报国之志。两
位老人背负了太多的责任和压力，社会应该给他们

“减减压”，毕竟学校才基本完工，一切都才刚刚开
始。

其次，福耀科大还需要在办学理念、师资、专业
和课程设置、科研和教学实验配备等方面做好充分
准备，特别是在科技创新层出不穷、世界教育改革不
断深化的时代，准备得越充分，设计得越周全，才可
能真正行稳致远，驶上一流大学的快车道。

第三，公众需要给福耀科大更多时间。办教育
是一个系统工程，需要专业的教育理念和科学的管
理经验，特别是大学精神的塑造、大学文化的形成，
都需要时间的沉淀和岁月的雕琢。企业家虽然具有
管理经验，但并不一定具备专业的教育背景和知识，
需要不断的自我学习和提升。

此外，福耀科大暂未获得招生资格，有关部门需
要及时回应。在回应之前，大众也不必妄加猜测。
这背后既可能有教育主管部门审批流程的原因，也
可能是学校自身在筹备过程中确没有完全达标的问
题，需要时间来证实。相信无论是哪方面的原因，福
耀科大都不太可能“烂尾”。

高考季，福耀科技大学招生情况再次引发热议。据悉，福耀科技
大学原计划今年招生，但校方在回应媒体时表示，今年确实不开展招
生，目前的工作重心是先将学校的一些重点实验室建起来。

校方确认2024年不开展招生

曹德旺曾在多档访谈节目中提及福耀科技大学将在2024年开始
招生，但公众并未看到福耀科技大学公开的招生简章。

对此，福耀科技大学校方回应：今年确实不开展招生，目前的工作
重心是先将学校的一些重点实验室建起来。

自2021年启动以来，福耀科技大学的筹建过程一直受到社会各
界关注。公开资料显示，福耀科技大学（暂名）位于福州市高新区南屿
镇流洲岛，是由福耀集团董事局主席曹德旺发起，河仁慈善基金会首
期捐资100亿创办的民办公助、非盈利、公益性大学。大学定位为高
水平理工科研究型国际化大学，办学层次为本科和研究生教育。

两年多时间已经历三任校长

2024年学校不开展招生，那么校长王树国是否离任？校方回应
是谣言。

王树国向来被学生视为“宝藏校长”。今年3月19日，王树国卸任
西安交通大学校长。3月25日，福耀科技大学（暂名）第一届理事会第
二次会议召开，曹德旺理事长主持会议。会议征得王树国理事同意，
聘请其担任福州市福耀高等研究院院长/福耀科技大学（暂名）校长，
现场曹德旺理事长签署了给王树国校长的邀约函。

曹德旺曾在接受采访时表示，他对学校校长的要求是，首先要有
人品；第二要有情怀，懂得奉献，懂得为人师表的责任；另外要包容，能
够接受下面人的过错，能够团结团队。

据了解，短短两年多时间，福耀科技大学已经经历了三任校长，分
别是原厦门大学校长朱崇实，原军事科学院副院长梅宏和原西安交通
大学校长王树国。

何时招生暂时未有回应

2023年12月30日，福州市福耀高等研究院微信公众号曾发布消
息称，截至目前，福耀科技大学（暂名）已组建具有丰富管理及办学经
验的领导团队，各学院院长已到位，首批已招聘专任教师均已到岗。
学科规划、设置逐渐完善，并按照省教育厅相关安排推进申报工作。
福耀科技大学（暂名）校园基础建设已全部完成，2024年将进入新校
园办公，其余各项筹建工作均健康稳步推进。

2024年1月29日，福建省教育厅官网发布消息，现对拟向教育部
申报设立福耀科技大学（暂名）等2个事项予以公示，公示时间为2024
年1月29日至2月2日。

至于何时招生？福耀科技大学暂未回应。

福耀科大包含怎样的公众期待？
这段时间，福耀科技大学暂未获得2024年招生资格的新闻刷屏，各种议论更是甚嚣尘上。
作为一所尚未建成的民办大学，为何引发舆论高度关注？各种言论的背后，又包含着怎样的

社会情绪和公众期待？

据齐鲁壹点、中国教育新闻网、重庆瞭望2022年，曹德旺在明德堂及行政楼主体结构封顶仪式上致辞。


